

Palabras de los Editores.

A punto de cumplir cinco años de existencia, la Revista Granmense de Desarrollo Local (REDEL), cierra el volumen cinco con la publicación de su cuarto número, revelando la variedad y riqueza temática de sus publicaciones. Este último número centró su atención en el VIII Congreso Cubano de Desarrollo Local, dedicado a Alemania, y que en esta ocasión fue desarrollado exitosamente de manera virtual, con la participación de investigadores de Cuba y el mundo. Los aportes y las experiencias fueron sustanciales.

Superando con creces los resultados del año anterior, REDEL concluye el año con una cifra de 115 artículos publicados; de ellos 69 son originales y 46 de revisión. En cuanto a la participación internacional publicaron autores de países como Perú, Ecuador y Angola. Así mismo fue significativa la presencia de artículos de diferentes universidades y centros educacionales de todas las provincias del país como Santiago de Cuba, Villa Clara, Sancti Spíritu, Guantánamo y Granma, entre las que más sobresalen.

La calidad de los artículos publicados en el año va en aumento y son un reflejo de la superación de nuestros profesionales y de la exigencia de nuestra revista, hecho que puede constatarse en publicaciones como:

- Referentes teóricos del trabajo con el mapa para el desarrollo de la educación ambiental en la carrera Geografía.
- Efecto del tamaño y el tiempo de conservación en la calidad de la semilla de papaya (carga papaya I.)
- Pirólise rápida da mistura do Capim elefante com a palha de cana-de-açúcar.
- Las Cooperativas Agropecuarias en el municipio de Bayamo. Situación actual y su contribución al desarrollo local.
- La ejecución del trabajo independiente en la formación del docente.

Con el fin de ampliar nuestro horizonte de investigación, en este año se incorporaron nuevos árbitros externos, los doctores en ciencias Carlos Funcia Morán y Alexi Acosta Ávila.

REDEL continúa trabajando en cuanto a indexación en bases de datos de reconocido prestigio, y por cumplir con los requisitos establecidos por el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (CITMA). Por su desempeño y constancia, este año le fue otorgado el sello CITMA. Cuenta con aval de publicación para la formación de doctores, másteres, y para cambios de categorías superiores.

El colectivo editorial de REDEL espera que el volumen que pone a su disposición cumpla las expectativas de los lectores y autores, y sirva de material de consulta a investigadores de las diferentes áreas de saber.

REDEL exhorta a mantener una actitud responsable en el reinicio de las actividades docentes para evitar rebrotes de la pandemia de Covid 19 y así mantener nuestro sistema educacional con todos los requisitos para lograr graduar estudiantes y profesionales competentes, a pesar del recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto con saña por el gobierno de Estados Unidos.

Los docentes desempeñan un rol fundamental en la sociedad, pues son el motor del desarrollo. Tan solo piense un momento que sin una buena educación no podrá haber ingenieros, técnicos y médicos que tributen sus conocimientos al progreso social. Entonces se afirma que en sus manos está el futuro.

Con esta frase REDEL felicita a todos los educadores en la Jornada del Educador y le deseamos a toda la comunidad científica muchas felicidades en este fin de año y prosperidad en el 2022.

Dra. C. Elena Piñeiro Alonso y Dr. C. Fernando Fernández Arias. Editores de la Revista REDEL.